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1a	  Conferenza	  Spirituale	  	  
di	  don	  Antonio	  De	  Maria*	  

	  
	   	  
	   Parlare	   di	   misericordia	   al	   cospetto	   della	   Madonna	   della	   Misericordia	  
(Eleusa	   significa	   questo	   piuttosto	   che	   elemosina	   che	   gli	   si	   avvicina	   più	   per	  
assonanza)	   in	   questo	   bel	   Santuario	   che	   ne	   custodisce	   l’icona	   è	   veramente	   un	  
dono,	  una	  grazia.	  	  
	   Mi	   verrebbe	   di	   chiedere	   a	   Maria	   cosa	   Le	   sta	   dicendo	   Suo	   Figlio	   per	  
consolarLa	  della	  visione	  della	  Sua	  Morte?	  Lei	  ci	  farebbe	  una	  catechesi	  su	  quel	  per	  
noi,	   che	   recitiamo	   nel	   Credo:	   Per	   noi	   e	   per	   la	   nostra	   salvezza.	   Perché	   l’amore	  
misericordioso	   di	   Dio	   non	   è	   un	   astratto	   sentimento	   ma	   un	   dono	   totale	   di	   Sé,	  
un’offerta	  piena	  di	  Sé	  all’uomo	  che	  cerca	  perdono,	  misero	  perché	  ha	  perso	  la	  Via	  
della	  Vita	   ed	   è	   stremato	   sul	   ciglio	   della	   strada,	   senza	   che	   alcuno	   se	   ne	   prenda	  
cura.	  Dio	  divenuto	   lo	  Straniero	  nel	   cuore	  e	  nella	  vita	  dell’uomo	  si	   fa	  prossimo,	  
vicino	  più	  di	  ogni	  altro,	  chinandosi	  ai	  suoi	  piedi,	  prostrato,	  per	  portare	  sulle	  sue	  
braccia	   l’uomo	   percosso	   dai	   briganti,	   i	   suoi	   stessi	   peccati	   e	   quelli	   degli	   altri	  
uomini;	   briganti	   che	   vogliono	   la	   vita,	   che	   vogliono	   togliere	   tutto	   dopo	   aver	  
promesso	   tutto.	   Lui	   si	   china	   e	   ridà	   vita.	   Perdona	   e	   ridà	   dignità,	   apre	   spazi	   di	  
speranza	   in	  un	   futuro	  di	  nuovo	   liberato	  e	  ridonato:	  Va	  e	  non	  peccare	  più,	   come	  
dice	  all’adultera.	  Gesù	  amando	  non	  fa	  sconti	  all’uomo	  e	  neanche	  a	  se	  stesso	  sulla	  
giustizia	   ma	   dà	   alla	   giustizia	   di	   Dio	   il	   suo	   vero	   compimento:	   la	   misericordia.	  
Rispondendo	  a	  una	  domanda	  posta	  da	  Andrea	  Tornielli	  che	  lo	  intervistava	  circa	  
il	   rapporto	   tra	   giustizia	   e	   misericordia,	   Papa	   Francesco,	   dopo	   aver	   citato	   il	  
bellissimo	  brano	  di	  Sap.	  12,	  18-‐19,	  commenta:	  “	  La	  misericordia	  è	  un	  elemento	  
importante,	   anzi	   indispensabile	   nei	   rapporti	   tra	   gli	   uomini,	   perché	   vi	   sia	  
fratellanza.	   La	   sola	   misura	   della	   giustizia	   non	   basta.	   Con	   la	   misericordia	   e	   il	  
perdono	  Dio	  va	  oltre	  la	  giustizia,	  la	  ingloba	  e	  la	  supera	  in	  un	  evento	  superiore	  nel	  
quale	  si	   sperimenta	   l’amore,	   che	  è	  a	   fondamento	  di	  una	  vera	  giustizia”.	  E	  nella	  
bolla	  d’indizione	  del	  Giubileo	  Straordinario	  scrive:	  “ Gesù	  Cristo	  è	   il	  volto	  della	  
misericordia	  del	  Padre.	  Il	  mistero	  della	  fede	  cristiana	  sembra	  trovare	  in	  questa	  
parola	  la	  sua	  sintesi.	  Essa	  è	  divenuta	  viva,	  visibile	  e	  ha	  raggiunto	  il	  suo	  culmine	  
in	  Gesù	  di	  Nazareth.	  Il	  Padre,	  «	  ricco	  di	  misericordia	  »	  (Ef	  2,4),	  dopo	  aver	  rivelato	  



il	  suo	  nome	  a	  Mosè	  come	  «	  Dio	  misericordioso	  e	  pietoso,	   lento	  all’ira	  e	  ricco	  di	  
amore	  e	  di	  fedeltà	  »	  (Es	  34,6),	  non	  ha	  cessato	  di	  far	  conoscere	  in	  vari	  modi	  e	  in	  
tanti	  momenti	  della	  storia	  la	  sua	  natura	  divina.	  Nella	  «	  pienezza	  del	  tempo	  »	  (Gal	  
4,4),	  quando	  tutto	  era	  disposto	  secondo	  il	  suo	  piano	  di	  salvezza,	  Egli	  mandò	  suo	  
Figlio	  nato	  dalla	  Vergine	  Maria	  per	  rivelare	  a	  noi	  in	  modo	  definitivo	  il	  suo	  amore.	  
Chi	  vede	  Lui	  vede	  il	  Padre	  (cfr	  Gv	  14,9).	  Gesù	  di	  Nazareth	  con	  la	  sua	  parola,	  con	  i	  
suoi	  gesti	  e	  con	  tutta	  la	  sua	  persona	  rivela	  la	  misericordia	  di	  Dio.	  
	  	  	  	  Abbiamo	  sempre	  bisogno	  di	  contemplare	  il	  mistero	  della	  misericordia.	  È	  fonte	  
di	  gioia,	  di	  serenità	  e	  di	  pace.	  È	  condizione	  della	  nostra	  salvezza.	  Misericordia:	  è	  
la	   parola	   che	   rivela	   il	   mistero	   della	   SS.	   Trinità.	   Misericordia:	   è	   l’atto	   ultimo	   e	  
supremo	  con	  il	  quale	  Dio	  ci	  viene	  incontro.	  Misericordia:	  è	  la	  legge	  fondamentale	  
che	  abita	  nel	   cuore	  di	  ogni	  persona	  quando	  guarda	  con	  occhi	   sinceri	   il	   fratello	  
che	   incontra	   nel	   cammino	   della	   vita.	   Misericordia:	   è	   la	   via	   che	   unisce	   Dio	   e	  
l’uomo,	   perché	   apre	   il	   cuore	   alla	   speranza	   di	   essere	   amati	   per	   sempre	  
nonostante	  il	  limite	  del	  nostro	  peccato	  “.	  
	  	  	  	  	  Tutta	   la	   Scrittura	   è	   percorsa	   dal	  mistero	   della	  misericordia	   che	   è	   il	  mistero	  
stesso	   di	   Dio,	   che	   non	   è	   chiuso	   nella	   sua	   ontologica	   impassibilità,	   ma	   si	  
commuove	  per	  l’uomo,	  volge	  il	  Suo	  sguardo	  su	  di	  lui	  che	  cerca	  questo	  Volto,	  che	  
lo	  implora	  e	  che	  benedice	  gli	  altri	  uomini,	  proprio	  indicando	  questo	  Volto	  che	  si	  
volge	  sull’uomo	  come	  il	  contenuto	  di	  questa	  misericordia.	  La	  Bibbia	  parla	  delle	  
viscere	   di	   misericordia,	   di	   un	   utero	   che	   partorisce	   continuamente	   il	   nuovo	  
Israele,	   l’uomo	   nuovo.	   Dio	   è	   la	   Roccia,	   Colui	   che	   è	   fedele	   a	   se	   stesso	   perché	   è	  
fedele	  nella	  misericordia	  verso	  l’uomo,	  che	  perdona	  e	   invita	   i	  Suoi	  a	  perdonare	  
settanta	  volte	  sette	  ed	  ad	  essere	  perfetti	  come	  il	  Padre,	  a	  comportarci	  come	  Lui	  
si	   è	   comportato.	   Questa	   perfezione	   è	   la	   carità	   misericordiosa	   che	   non	   si	  
dimentica	  del	  dono	   ricevuto	  e	   continuamente	   lo	   ridà	  al	   fratello,	  per	   riscattarlo	  
dal	  male.	   Gesù	   stesso,	   che	   dichiara	   beati	   i	  misericordiosi	   (Mt	   5,	   7),	   ci	   invita	   a	  
essere	  misericordiosi	  come	  il	  Padre	  (	  Lc	  6,	  36),	  poiché	  Lui	  stesso	  è	  venuto	  per	  i	  
malati,	   non	  per	   i	   sani:	   “	  Andate	   e	   imparate	   che	   cosa	   vuol	   dire:	  Misericordia	   io	  
voglio	   e	   non	   sacrificio.	   Io	   non	   sono	   venuto	   infatti	   a	   chiamare	   i	   giusti	   ma	   i	  
peccatori	   “	   (	  Mt	  9,	  13	  ).	   Il	  Signore	  ci	  chiama	  ad	   imitare	   il	  padre	  misericordioso	  
della	   parabola	   e	   a	   non	   farci	   prendere	   dalla	   sindrome	   complessata	   del	   fratello	  
maggiore.	   Papa	   Francesco	   commenta:	   “	   Al	   figlio	   maggiore	   del	   padre	  
misericordioso	  è	  stato	  permesso	  di	  dire	  la	  verità	  di	  quanto	  è	  accaduto,	  anche	  se	  
non	  capiva,	  anche	  perché	  l’altro	  fratello,	  quando	  ha	  cominciato	  ad	  accusarsi,	  non	  
ha	  avuto	   il	   tempo	  di	  parlare:	   il	  padre	   l’ha	   fermato	  e	   lo	  ha	  abbracciato.	  Proprio	  
perché	   c’è	   il	   peccato	   nel	   mondo,	   proprio	   perché	   la	   nostra	   natura	   è	   ferita	   dal	  
peccato	   originale,	   Dio	   che	   ha	   donato	   suo	   Figlio	   per	   noi	   non	   può	   che	   rivelarsi	  
come	  misericordia….	  Seguendo	  il	  Signore,	  la	  Chiesa	  è	  chiamata	  a	  effondere	  la	  sua	  
misericordia	  su	  tutti	  coloro	  che	  si	  riconoscono	  peccatori,	   responsabili	  del	  male	  
compiuto,	   che	   si	   sentono	  bisognosi	   di	   perdono.	   La	   Chiesa	   non	   è	   al	  mondo	  per	  
condannare,	   ma	   per	   permettere	   l’incontro	   con	   quell’amore	   viscerale	   che	   è	   la	  
misericordia	   di	   Dio”.	   Il	   Padre	   aspetta	   sempre	   e	   se	   un	   figlio	   ritorna	   lo	   accoglie	  



ripulendolo	  dalle	  brutture	  del	  male	  e	  rivestendolo	  di	  una	  veste	  nuova	  e	  questo	  
come	  Chiesa	  ci	  invita	  a	  fare.	  
	  	  	  	  Nella	  tradizione	  della	  Chiesa	  questo	  mostrare	  in	  sé	  il	  Volto	  Misericordioso	  del	  
Padre	   si	   compie	   in	   atti	   che	   vengono	   chiamati	  opere	  di	  misericordia	   corporali	   e	  
spirituali.	   Il	   Catechismo	  della	   Chiesa	   Cattolica	   ce	   lo	   ricorda	   così:	   “	   Le	   opere	   di	  
misericordia	  sono	  azioni	  caritatevoli	  con	  le	  quali	  soccorriamo	  il	  nostro	  prossimo	  
nelle	   sue	   necessità	   corporali	   e	   spirituali.	   Istruire,	   consigliare,	   consolare,	  
confortare	   sono	   opere	   di	   misericordia	   spirituale,	   come	   pure	   perdonare	   e	  
sopportare	   con	   pazienza.	   Le	   opere	   di	   misericordia	   corporale	   consistono	  
segnatamente	  nel	  dare	  da	  mangiare	  a	  chi	  ha	  fame,	  nell’ospitare	  i	  senza	  tetto,	  nel	  
vestire	  chi	  ha	  bisogno	  di	  indumenti,	  nel	  visitare	  gli	  ammalati	  e	  i	  prigionieri,	  nel	  
seppellire	   i	   morti.	   Tra	   queste	   opere	   fare	   l’elemosina	   ai	   poveri	   è	   una	   delle	  
principali	  testimonianze	  della	  carità	  fraterna:	  è	  pure	  una	  pratica	  di	  giustizia	  che	  
piace	  a	  Dio	  “.	  Saremo	  giudicati	  sull’amore,	  diceva	  Santa	  Teresa,	  com’è	  descritto	  
nella	   parabola	   del	   giudizio	   di	   Mt.	   25,	   dove	   Gesù	   dice:	   l’avete	   fatto	   a	   me.	   Non	  
possiamo	  dire	  di	  amare	  Dio,	  se	  non	  amiamo	  i	  fratelli,	  i	  piccoli,	  gli	  indifesi,	  i	  poveri,	  
i	  diseredati.	  Non	  entreremo	  nel	  Regno	  per	  aver	  compiuto	  cose	  straordinarie	  ma	  
per	  aver	  straordinariamente	  amato	  Cristo	  negli	  uomini,	  verso	  i	  quali	  Cristo	  si	  è	  
chinato,	  a	  cominciare	  da	  noi.	  Infatti	  essi	  non	  sono	  semplicemente	  segnati	  da	  un	  
bisogno;	   innanzitutto	   sono	   uomini	   il	   cui	   valore	   è	   infinito	   e	   in	   loro	   amiamo	  
l’Uomo-‐Dio,	   il	   Figlio	   di	   Dio	   che	   si	   è	   fatto	   carne,	   piagata	   fisicamente,	   nelle	  
percosse	   e	   spiritualmente,	   nel	   rifiuto	   e	   nel	   disprezzo.	   Per	   questo	   questi	   nostri	  
fratelli	  che	  il	  mondo	  chiama	  disabili	  o	  diversamente	  abili,	  con	  un	  eufemismo	  che	  
spesso	  nasconde	   imbarazzo	  e	  un	   certo	  malcelato	   fastidio	  per	   la	   loro	  presenza;	  
considerati	  infelici	  e	  condannati	  a	  questa	  infelicità,	  quasi	  uno	  scarto	  umano	  che	  
si	   fa	   fatica	  a	   sopportare;	  questi	  nostri	   fratelli	   sono	   innanzitutto	  uomini	   con	  un	  
valore	   infinito	   e	   infinitamente	   degni	   di	   essere	   amati,	   come	   qualunque	   uomo.	  
Anzi	  ancor	  di	  più	  si	  verifica	  per	  loro	  quella	  parola	  di	  Gesù	  che	  ci	  invita	  a	  donare	  
non	  a	  chi	  può	  darci	  il	  contraccambio,	  per	  quanto	  essi	  ci	  danno	  l’amore	  disarmato	  
e	  danno	  senso	  alla	  nostra	  misera	  esistenza.	  Siamo	  noi	  i	  poveri	  quando	  non	  siamo	  
capaci	  di	  amare	   l’amore	  disarmato	  di	  questi	  nostri	   fratelli:	  essi	  sono	  per	  noi	   la	  
misericordia	  di	  Dio	  che	  ci	  rende	  liberi	  dal	  nostro	  egoismo	  autoreferenziale.	  
	  	  	  	  	  Questa	   è	   l’opera	   di	   Cristo	   in	   noi,	   nello	   Spirito:	   non	   siamo	   capaci	   di	   amare	  
senza	  misura,	   come	  dice	  Agostino,	   se	  non	  per	   l’Amore	   senza	  misura,	   lo	  Spirito	  
Santo,	  che	  trasfigura	  la	  nostra	  povertà	  e	  ci	  aiuta	  a	  compiere	  queste	  opere	  divine,	  
perché	  amare	  così	  è	  amare	  alla	  maniera	  di	  Dio.	  
	  	  	  	  	  La	  misericordia,	  dunque,	  non	  è	  un	  sentimento	  ma	  un	  modo	  di	  essere	  uomini,	  
diverso	   da	   quello	   comune,	   incentrato	   su	   di	   sé,	   egoistico	   ed	   egocentrico:	   un	  
amore	  controcorrente,	  segno	  di	  contraddizione	  in	  un	  mondo	  che	  nasconde	  nella	  
cosiddetta	  giustizia	  un	  moto	  egoistico	  che	  cerca	  un	  colpevole	  su	  cui	  scaricare	  le	  
colpe	  e	  sentirsi	  così	  puro,	  moralmente	  a	  posto.	  Vivere	  la	  misericordia	  è	  vivere	  da	  
Dio:	  per	  questo	  possiamo	  solo	  impararlo	  da	  Lui.	  



	  	  	  	  Vorrei	  offrirvi	  alcune	  suggestioni	  per	  la	  meditazione	  di	  questo	  tema	  attraverso	  
la	  proposizione	  di	  alcuni	  testi	  di	  Sant’Agostino.	  
	  	  	  	  Agostino	   ha	   parlato	   molto	   ai	   suoi	   discepoli	   della	   misericordia,	   cominciando	  
dalla	   spiegazione	   del	   termine:	   “ Desidero	   darvi,	   o	   buoni	   fedeli,	   qualche	  
avvertimento	  sul	  valore	  della	  misericordia.	  Per	  quanto	  abbia	  sperimentato	  che	  
voi	   siete	   disponibili	   a	   ogni	   opera	   buona,	   tuttavia	   è	   necessario	   che	   su	   questo	  
argomento	  tenga	  con	  voi	  un	  discorso	  di	  particolare	  impegno.	  Vediamo	  dunque:	  
che	   cosa	   è	   la	   misericordia?	   Non	   è	   altro	   se	   non	   un	   caricarsi	   il	   cuore	   di	   po'	   di	  
miseria	   [altrui].	   La	   parola	   "	  misericordia	  "	   deriva	   il	   suo	  nome	  dal	   dolore	   per	   il	  
"	  misero	  ".	  Tutt'e	  due	  le	  parole	  ci	  sono	  in	  quel	  termine:	  miseria	  e	  cuore.	  Quando	  
il	   tuo	   cuore	   è	   toccato,	   colpito	   dalla	   miseria	   altrui,	   ecco,	   allora	   quella	   è	  
misericordia.	  Fate	  attenzione	  pertanto,	   fratelli	  miei,	   come	   tutte	   le	  buone	  opere	  
che	  facciamo	  nella	  vita	  riguardano	  veramente	  la	  misericordia.	  Ad	  esempio:	  tu	  dài	  
del	   pane	   a	   chi	   ha	   fame;	   daglielo	   con	   la	   partecipazione	   del	   cuore,	   non	   con	  
noncuranza,	  per	  non	  trattare	  come	  un	  cane	   l'uomo	  a	  te	  simile.	  Quando	  dunque	  
compi	  un	  atto	  di	  misericordia	  comportati	  [così]:	  se	  porgi	  un	  pane,	  cerca	  di	  essere	  
partecipe	  della	  pena	  di	  chi	  ha	  fame;	  se	  dài	  da	  bere,	  partecipa	  alla	  pena	  di	  chi	  ha	  
sete;	   se	  dài	   un	  vestito,	   condividi	   la	  pena	  di	   chi	  non	  ha	  vestiti;	   se	  dài	   ospitalità	  
condividi	   la	   pena	   di	   chi	   è	   pellegrino;	   se	   visiti	   un	   infermo	   quella	   di	   chi	   ha	   una	  
malattia;	  se	  vai	  a	  un	  funerale	  ti	  dispiaccia	  del	  morto	  e	  se	  metti	  pace	  fra	  i	  litiganti	  
pensa	   all'affanno	   di	   chi	   ha	   una	   contesa.	   Se	   amiamo	   Dio	   e	   il	   prossimo	   non	  
possiamo	  fare	  queste	  cose	  senza	  una	  pena	  nel	  cuore.	  Queste	  sono	  le	  opere	  buone	  
che	   provano	   il	   nostro	   essere	   cristiani.	   il	   santo	  Apostolo	   dice	   infatti:	  Mentre	  ne	  
abbiamo	   l'occasione,	   operiamo	   il	   bene	   verso	   tutti.	   Parimenti	   lo	   stesso	   Apostolo	  
che	   cosa	   dice	   nello	   stesso	   passo	   sempre	   sul	   ben	   operare?	   Questo	   vi	   dico:	   chi	  
semina	  scarsamente,	  scarsamente	  raccoglierà.	  Chi	  ha	  parlato	  di	  seminagione,	  ha	  
promesso	  il	  raccolto.	  
	  	  	  	  	  Quando	  semini,	  poiché	  fai	  un'opera	  di	  misericordia,	  se	  sei	  partecipe	  del	  dolore	  
di	  colui	  che	  ne	  è	  l'oggetto,	  semini	  tra	  le	  lacrime.	  Ma	  un	  giorno	  tuttavia,	  raggiunto	  
il	   nostro	   fine,	   non	   ci	   sarà	   più	   bisogno	   di	   questa	   seminagione	   di	   misericordia;	  
perché	   in	  quel	   regno	  non	  ci	   saranno	  degli	   infelici	   che	  come	  qui	  hanno	  sofferto	  
angustie	  a	  causa	  di	  Dio.	  Nel	  luogo	  della	  ricompensa	  infatti,	  a	  chi	  porgi	  il	  pane	  se	  
nessuno	   ha	   fame?	   Quale	   nudità	   potrai	   rivestire	   se	   tutti	   sono	   vestiti	  
d'immortalità?	  A	  chi	  dài	  ospitalità	  se	  tutti	  vivono	  nella	  loro	  patria?	  Quali	  i	  malati	  
da	   visitare	   se	   c'è	   eterna	   salute?	   Quali	   morti	   da	   seppellire	   lì	   dove	   si	   vive	  
eternamente?	   Quali	   litigiosi	   puoi	   mettere	   d'accordo	   lì	   dove	   ha	   raggiunto	  
pienezza	  quella	  pace	  che	  qui	  viene	  promessa?	  Non	  ci	  saranno	  dunque	  lì	  opere	  di	  
misericordia.	   Perché?	  Perché	  non	   semini	   più:	   porti	   i	  manipoli	   di	   grano.	   Perciò	  
non	  stanchiamoci	  di	  operare.	  Seminiamo	  tra	  le	  lacrime,	  cioè	  con	  fatica	  e	  dolore.	  
Pertanto	   non	   venite	   meno	   nelle	   opere	   di	   misericordia	   perché	   riceverete	   la	  
ricompensa	   della	   vostra	   seminagione.	   D'inverno	   si	   semina	   con	   fatica.	   Ma	  
l'asprezza	  dell'inverno	  non	  ha	  mai	  distolto	  il	  contadino	  dal	  gettare	  nella	  terra	  il	  
frutto	  selezionato	  con	  tanta	  fatica.	  Egli	  procede	  e	  getta	  in	  terra	  il	  seme	  che	  aveva	  



raccolto	  dalla	  terra,	  che	  dalla	  terra	  era	  stato	  selezionato.	  Non	  si	  arresta,	  lo	  getta	  
in	  terra,	  tremando	  di	  freddo,	  ma	  sollecito.	  Perché	  sollecito	  nonostante	  il	  freddo?	  
Scuotono	   la	   pigrizia	   fede	   e	   speranza.	  Non	   vede	   certo	   la	  messe	  ma	  ha	   fede	   che	  
spunterà.	  Non	  raccoglie	  già	  ora	  i	  frutti	  ma	  spera	  di	  raccoglierli;	  e	  si	  rianima	  con	  
questa	   fede,	   con	   questa	   speranza,	   così	   che	   sopportando	   il	   grande	   disagio	   del	  
freddo,	  butta	  il	  seme	  nella	  terra	  ed	  è	  sicuro	  di	  poter	  raccogliere	  con	  l'aiuto	  di	  Dio	  
frutti	   abbondanti	   secondo	   il	   suo	   lavoro	   e	   la	   sua	   fatica”.	   Per	   Agostino	   la	  
misericordia	  è	  uno	  sguardo	  del	  cuore	  rivolto	  alla	  sofferenza	  dell’altro,	  del	  misero.	  
Uno	   sguardo	   che	   come	   quello	   di	   Cristo	   sa	   piangere	   insieme	   a	   chi	   soffre	  ma	   è	  
anche	  un’azione	  da	  cui	  ci	   si	  aspetta	  una	  pianta	  nuova,	   il	   sorgere	  di	  qualcosa	  di	  
nuovo	  che	  dà	  gioia	  a	  chi	  raccoglie.	  Questo	  chinarsi	  non	  è	  paternalistico	  ma	  è	  una	  
condivisione	  che	  ha	  come	  fine	  la	  vita	  nuova,	  il	  pregustare	  di	  quella	  pienezza	  che	  
si	  compirà	  solo	  in	  Paradiso.	  
	  	  	  Questo	  agire	  misericordioso	  innanzitutto	  ha	  come	  soggetto	  se	  stessi:	  “Torna	  a	  
te:	  e,	  una	  volta	  rientrato	  in	  te,	  volgiti	  ancora	  verso	  l'alto,	  non	  restare	  in	  te.	  Prima	  
torna	  in	  te	  dal	  mondo	  esterno,	  e	  poi	  rendi	  te	  stesso	  a	  colui	  che	  ti	  ha	  creato,	  e	  che	  
ha	  cercato	  te,	  perduto;	  ha	  trovato	  te,	  fuggitivo;	  a	  se	  stesso	  ha	  convertito	  te	  che	  gli	  
avevi	  voltato	  le	  spalle.	  Torna	  a	  te,	  dunque,	  e	  muovi	  verso	  di	  lui	  che	  ti	  ha	  creato.	  
Imita	   quel	   figlio	   minore,	   perché	   forse	   sei	   tu.	   Mi	   rivolgo	   al	   popolo	   non	   ad	   un	  
singolo	  e	  se	  tutti	  potessero	  udirmi,	  non	  ad	  un	  solo	  uomo,	  ma	  al	  genere	  umano.	  
Torna,	   dunque,	   sii	   quel	   figlio	   minore	   che,	   vivendo	   spensieratamente	   del	   suo	  
avere,	   una	   volta	   sperperato	   e	   perduto,	   si	   trovò	   nel	   bisogno,	   condusse	   alla	  
pastura	  i	  porci,	  sfinito	  dalla	  fame	  sospirò,	  e	  tornò	  a	  pensare	  a	  suo	  padre.	  E	  che	  
dice	  di	   lui	   il	  Vangelo?	  E	  rientrò	  in	  se	  stesso.	  Vediamo	  se	  sia	   rimasto	   in	  se	  stesso	  
quello	   che,	   uscito	   fuori	   di	   sé,	   tornò	   a	   se	   stesso.	  Rientrato	   in	   se	   stesso	  disse:	  mi	  
alzerò.	  Dunque	  era	  caduto.	  Mi	  alzerò	  -‐	  disse	  -‐	  e	  andrò	  da	  mio	  Padre.	  Ecco	  che	  già	  
rinunzia	   a	   sé	   chi	   ha	   ritrovato	   se	   stesso.	   In	   che	  modo	   rinunzia?	  Ascoltate:	  E	  gli	  
dirò:	  ho	  peccato	  -‐disse	  -‐	  contro	   il	  cielo	  e	  contro	  di	  te.	  Rinunzia	  a	  sé.	  Non	  sono	  più	  
degno	   di	   esser	   chiamato	   tuo	   figlio.	   Ecco	   quel	   che	   fecero	   i	   santi	   martiri.	  
Disprezzarono	  le	  cose	  esterne;	  tutte	  le	  attrattive	  di	  questo	  mondo,	  gli	  errori	  e	  i	  
terrori	   tutti,	   tutto	   ciò	   che	   era	   gradevole	   e	   tutto	   ciò	   che	   atterriva,	   tutto	  
interamente	  disprezzarono,	  tutto	  interamente	  calpestarono.	  Entrarono	  quindi	  in	  
se	  stessi	  e	   si	   scrutarono;	   si	   conobbero	  dentro	  di	   sé	  e	   furono	  scontenti	  di	   sé;	   si	  
affrettarono	  a	  rivolgersi	  a	  colui	  che	  li	  aveva	  plasmati	  per	  rivivere	  di	  vita	  nuova	  in	  
cui	  perseverare,	   in	   cui	   far	   scomparire	  quello	   che,	  per	   loro	  personale	   iniziativa,	  
stava	   diventando	   il	   loro	   essere,	   e	   in	   modo	   che	   si	   conservasse	   quello	   che	   Dio	  
aveva	  creato	  in	  essi.	  Ecco	  il	  rinnegamento	  di	  sé…Ascolta	  anche	  l'apostolo	  Paolo	  
rinnegare	  se	  stesso:	  Quanto	  a	  me,	  non	  ci	  sia	  altro	  vanto	  che	  nella	  croce	  del	  Signore	  
nostro	  Gesù	  Cristo	  per	  mezzo	  della	  quale	  il	  mondo	  è	  stato	  per	  me	  crocifisso	  come	  io	  
per	  il	  mondo.	  Ascoltalo	  insistere	  nel	  rinnegamento	  di	  sé.	  Dice:	  Non	  sono	  più	  io	  che	  
vivo.	  È	  chiara	  la	  sua	  rinunzia	  all'io;	  ma	  ecco	  seguire	  una	  trionfale	  testimonianza	  
di	  Cristo:	  ma	  Cristo	  vive	  in	  me.	  Che	  vuol	  dire	  allora	  "rinnega	  te"?	  Non	  essere	  tu	  la	  
tua	  stessa	  vita.	  E	  che	  si	  vuol	  dire	  col	  "non	  essere	  tu	  la	  tua	  stessa	  vita"?	  Non	  fare	  la	  



tua	  volontà,	  ma	  la	  volontà	  di	  colui	  che	  abita	  in	  te”	  Si	  spaccia	  per	  misericordia	  una	  
certa	   tolleranza	   che	   innanzitutto	   si	   dichiara	   migliore	   dell’altro	   che	   è	   invece	  
oggetto	   del	   suo	   sentire,	   mentre	   chi	   ha	   sperimentato	   la	   caduta	   nel	   peccato	   e	  
l’amore	  di	  Dio	  su	  di	  lui,	  non	  solo	  non	  giudica	  ma	  capisce	  l’itinerario	  umano	  che	  ci	  
fa	  incontrare	  il	  volto	  misericordioso:	  si	  tratta	  di	  un	  viaggio	  di	  ritorno,	  che	  inizia	  
da	   un	   riconoscimento	   della	   propria	   situazione,	   una	   rinuncia	   alla	   superbia	   di	  
pensare	   se	   stessi	   come	   signori	   assoluti	   della	   vita,	   una	   conversione	   difficile	   e	  
dolorosa,	   impegnativa.	   L’incontro	   con	   la	  misericordia	   è	   la	   scoperta	   gioiosa	   del	  
proprio	  vero	  volto	  di	  figlio.	  Questo	  Volto	  ha	  una	  carne,	  una	  visibilità	  personale:	  è	  
Cristo.	   Così	   Agostino	   indica	   dove	   guardare,	   il	   medico	   da	   cercare	   o	   dal	   quale	  
lasciarsi	   trovare:	   “Canta	   dunque:	  Benedirò	   il	  Signore	  che	  mi	  ha	  dato	   l'intelletto.	  
Tu	  che	  sei	   sano	  di	  mente	  perché	  sei	   stato	  risanato,	  e	  hai	   il	  dono	  dell'intelletto,	  
devi	  lodare	  il	  tuo	  Dio	  che	  ti	  ha	  donato	  l'intelletto,	  ti	  ha	  donato	  la	  vista:	  l'intelletto	  
perché	   tu	   comprenda	  quanta	   sia	   la	   larghezza	  e	   la	  profondità	  del	   suo	  amore,	   la	  
vista	  perché	  tu	  volga	  lo	  sguardo	  verso	  di	  lui,	  che	  è	  il	  fondamento	  e	  il	  compimento	  
della	  fede.	  E	  puoi	  quindi	  comprendere	  la	  carità,	  puoi	  riuscire	  a	  vedere	  Cristo:	  la	  
carità	   per	   amare,	   Cristo	   per	   benedire,	   e	   così	   amando	   e	   benedicendo	   puoi	  
conoscere	  Dio	  da	   cui	   ti	   è	   venuto	   l'intelletto,	   e	   conoscendolo	   vivere,	   perché:	  La	  
vita	   eterna	   è	   questo:	   conoscere	   te,	   l'unico	   vero	  Dio,	   e	   conoscere	   colui	   che	   tu	   hai	  
mandato,	  Gesù	  Cristo….Cantiamo	   dunque,	   fratelli,	   cantiamo:	  Benedirò	   il	   Signore	  
che	   mi	   ha	   dato	   l'intelletto.	   Egli	   ha	   fatto	   dono	   della	   natura,	   ha	   fatto	   dono	  
dell'intelletto:	   ha	   risanato	   la	  natura,	   ha	   risanato	   l'intelletto.	   Sia	   alla	  natura	   che	  
all'intelletto	  usò	  misericordia	   il	  pio	  Samaritano	  che	  discese	   in	  nostro	  soccorso:	  
fasciò	  le	  nostre	  ferite,	  le	  lavò	  con	  il	  vino	  -‐	  e	  sappiamo	  quale	  vino	  -‐,	  prestò	  le	  cure	  
alla	   creatura,	   la	   portò	   nella	   locanda	   dandola	   da	   ospitare	   a	   chi	   vi	   abitava.	   La	  
locanda	   è	   la	   Chiesa;	   chi	   vi	   abita	   è	   lo	   Spirito	   Santo.	   Egli	   riversò	   dal	   suo	   sacco	  
lacerato	   la	   moneta	   con	   cui	   pagò	   per	   noi	   miseri	   l'ospitante;	   questi	   ricevuta	   la	  
moneta,	  prestò	  le	  cure	  con	  il	  suo	  olio,	  spalmò	  le	  ferite	  della	  natura	  inferma	  con	  il	  
suo	  unguento,	  e	  la	  guarì;	  diede	  fuoco	  al	  suo	  olio	  per	  illuminare	  le	  nostre	  tenebre	  
e	   fece	   luce	   nel	   nostro	   intelletto.	   Se	   non	   hai	   questa	   fede,	   non	   ci	   sarà	   per	   te	   il	  
samaritano,	  e	  tu	  perirai	  per	  la	  tua	  ferita,	  avendo	  rifiutato	  la	  mano	  che	  guarisce”.	  
Ma	   se	   Cristo	   è	   la	  misericordia	   noi	   siamo	   le	   sue	  membra:	   così	   il	   discorso	   sulla	  
misericordia	   si	   fa	   ecclesiale,	   riguarda	   tutti	   non	   solo	   come	   singoli	   ma	   come	  
comunità,	   come	   corpo	   di	   Cristo:	   “Non	   c'è	   pace	   per	   le	  mie	   ossa	   dinanzi	   ai	  miei	  
peccati.	  Si	  suole	  chiedere	  di	  chi	  sia	  questa	  voce;	  ed	  alcuni	  ritengono	  che	  si	  tratti	  
della	  voce	  di	  Cristo,	  dato	  che	  nel	  salmo	  si	  dicono	  certe	  cose	  che	  si	  riferiscono	  alla	  
Passione	  di	   Cristo;	   ad	   esse	   giungeremo	   tra	  breve	   e	   vedremo	   che	   si	   riferiscono	  
proprio	   alla	   Passione	   di	   Cristo.	   Ma	   come	   avrebbe	   potuto	   dire,	   Colui	   che	   non	  
aveva	  nessun	  peccato,	  le	  parole:	  Non	  c'è	  pace	  per	  le	  mie	  ossa	  al	  cospetto	  dei	  miei	  
peccati?	  Noi	  non	  possiamo	  intendere	  queste	  parole,	  se	  non	  riconoscendo	  che	  si	  
tratta	  del	  Cristo	  pieno	  e	  totale,	  cioè	  Capo	  e	  Corpo.	  Quando	  il	  Cristo	  parla,	  talora	  
parla	   solo	   in	   persona	   del	   Capo,	   che	   è	   Egli	   stesso,	   il	   Salvatore,	   nato	   da	   Maria	  
Vergine;	  tal'altra	  in	  persona	  del	  suo	  Corpo,	  che	  è	  la	  santa	  Chiesa	  diffusa	  in	  tutto	  il	  



mondo.	   Anche	   noi	   siamo	   nel	   suo	   Corpo,	   se	   la	   nostra	   fede	   in	   Lui	   è	   sincera,	   la	  
nostra	  speranza	  sicura	  e	  la	  nostra	  carità	  ardente;	  siamo	  nel	  suo	  Corpo,	  e	  siamo	  le	  
sue	  membra,	  e	  siamo	  perciò	  noi	  a	  parlare	  qui,	  come	  dice	   l'Apostolo:	  Perché	  noi	  
siamo	   le	  membra	  del	   suo	  Corpo;	   concetto	   questo	   che	   l'Apostolo	   ripete	   in	  molti	  
passi.	   Se	   dicessimo	   infatti	   che	   queste	   non	   sono	   parole	   di	   Cristo,	   neppure	  
sarebbero	   parole	   di	   Cristo	   queste	   altre:	   Dio	   mio,	   Dio	   mio,	   perché	   mi	   hai	  
abbandonato?	  Eppure	  anche	  in	  quel	  salmo	  leggi:	  Dio	  mio,	  Dio	  mio,	  perché	  mi	  hai	  
abbandonato?	  lontano	  dalla	  mia	  salvezza	  le	  parole	  delle	  mie	  colpe;	  così	  come	  qui	  
leggi:	   al	   cospetto	   dei	   miei	   peccati,	   là	   trovi:	   le	   parole	   delle	   mie	   colpe.	  Dato	   che	  
certamente	  Cristo	  è	  senza	  peccato	  e	  senza	  colpa,	  dobbiamo	  contestare	  che	  le	  sue	  
[ultime]	  parole	  siano	  quelle	  stesse	  del	  salmo?	  Sarebbe	  molto	  incomprensibile	  e	  
contraddittorio	   che	   quel	   salmo	   non	   si	   applicasse	   a	   Cristo,	   dato	   che	   in	   esso	  
troviamo	  tanti	  aperti	  riferimenti	  alla	  sua	  Passione,	  quasi	  come	  se	   la	  si	   leggesse	  
nel	  Vangelo.	  Leggiamo	   infatti	   in	  esso	   le	  parole:	  Si	  sono	  divisi	   i	  miei	  abiti,	  e	  sulla	  
mia	  veste	  hanno	  gettato	  la	  sorte.	  E	  perché	  il	  Signore	  stesso,	  dall'alto	  della	  croce,	  
ha	  pronunziato	  con	  la	  sua	  bocca	  il	  primo	  verso	  di	  questo	  salmo,	  ed	  ha	  detto:	  Dio	  
mio,	  Dio	  mio,	  perché	  mi	  hai	  abbandonato?	  Che	  cosa	  ha	  voluto	  farci	   intendere,	  se	  
non	   che	   quel	   salmo	   tutto	   intero	   si	   riferiva	   a	   lui,	   in	   quanto	   Egli	   stesso	   ne	  
pronunziava	  l'inizio?	  Non	  v'è	  quindi	  dubbio	  che	  le	  parole	  che	  seguono,	  laddove	  
egli	  dice:	  Le	  parole	  dei	  miei	  peccati,	  sono	  voce	  di	  Cristo.	  E	  donde	  derivano	  allora	  i	  
peccati,	  se	  non	  dal	  Corpo,	  che	  è	  la	  Chiesa?	  Chi	  parla	  dunque	  è	  il	  Corpo	  ed	  il	  Capo	  
di	  Cristo.	  Perché	  parla	  come	  se	  fosse	  uno	  solo?	  Perché	  saranno,	  dice,	  due	  in	  una	  
carne	  sola.	  È	  questo	  un	  grande	  mistero,	  aggiunge	  l'Apostolo,	  e	  io	  lo	  dico	  riguardo	  
al	   Cristo	   e	   alla	   Chiesa.	   Onde	   ancora	   egli	   stesso,	   allorché	   parla	   nel	   Vangelo	  
rispondendo	  a	  coloro	  che	  gli	  ponevano	  la	  questione	  sul	  ripudio	  della	  sposa,	  dice:	  
Non	   avete	   letto	   che	   Dio	   al	   principio	   li	   fece	   maschio	   e	   femmina,	   e	   l'uomo	  
abbandonerà	   il	  padre	  e	   la	  madre	  e	   si	  unirà	  alla	  sua	  sposa,	  e	   saranno	  due	   in	  una	  
carne	  sola?	  Dunque	  non	  più	  due,	  ma	  una	  sola	  carne.	   Se	  Egli	   stesso	  ha	  detto	  non	  
più	  due,	  ma	  una	  sola	  carne,	  che	  c'è	  di	  strano	  se	  ci	  sono	  una	  sola	  carne,	  una	  sola	  
lingua	   e	   le	   stesse	   parole,	   in	   quanto	   di	   una	   sola	   carne,	   del	   Capo	   e	   del	   Corpo?	  
Ascoltiamo	  dunque	  il	  Cristo	  in	  quanto	  è	  uno,	  ma	  tuttavia	  ascoltiamo	  il	  Capo	  come	  
Capo,	   e	   il	   Corpo	   come	   Corpo.	   Non	   si	   dividono	   le	   persone,	   ma	   si	   distingue	   la	  
dignità;	   poiché	   il	   Capo	   salva,	   mentre	   il	   Corpo	   è	   salvato.	   Manifesti	   il	   Capo	   la	  
misericordia,	  pianga	  il	  Corpo	  la	  sua	  miseria.	  Al	  Capo	  spetta	  purificare,	  al	  Corpo	  
confessare	  i	  peccati;	  una	  sola	  tuttavia	  è	  la	  voce,	  quando	  non	  sta	  scritto	  quando	  è	  
il	  Corpo	  che	  parla,	  e	  quando	  il	  Capo;	  ma	  noi,	  nell'ascoltare	  la	  voce,	  operiamo	  la	  
distinzione,	  mentre	  Egli	  parla	  come	  se	  fosse	  uno	  solo.	  Perché	  non	  dovrebbe	  dire:	  
miei	  peccati,	  Colui	  che	  ha	  detto:	  Ho	  avuto	  fame,	  e	  non	  mi	  avete	  dato	  da	  mangiare;	  
ho	  avuto	  sete	  e	  non	  mi	  avete	  dato	  da	  bere;	  fui	  pellegrino,	  e	  non	  mi	  avete	  accolto;	  
fui	  malato	  e	  prigioniero,	  e	  non	  mi	  avete	  fatto	  visita?	  Sicuramente	  il	  Signore	  non	  fu	  
mai	  in	  carcere.	  Perché	  non	  direbbe	  questo,	  Colui	  il	  quale,	  allorché	  gli	  vien	  detto:	  
Quando	   ti	   abbiamo	   visto	   affamato	   ed	   assetato,	   o	   in	   carcere	   e	   non	   ti	   abbiamo	  
assistito?	  risponde,	  parlando	  a	  nome	  del	  suo	  Corpo:	  Quando	  non	  lo	  avete	  fatto	  ad	  



uno	   di	   questi	  miei	   piccoli,	   è	   a	  me	   che	   non	   lo	   avete	   fatto?	   Perché	   non	   dovrebbe	  
dire:	  al	  cospetto	  dei	  miei	  peccati,	  Colui	  che	  disse	  a	  Saulo:	  Saulo,	  Saulo,	  perché	  mi	  
perseguiti?	  Eppure	   Egli	   in	   cielo	   non	   soffriva	   più	   alcuna	   persecuzione.	   Ma	   allo	  
stesso	  modo	  in	  cui	  là	  il	  Capo	  parlava	  per	  il	  Corpo,	  così	  anche	  qui	  il	  Capo	  dice	  le	  
parole	  del	  Corpo,	  mentre	  udite	  ancora	   la	  voce	  del	  Capo.	  Ebbene,	  anche	  quando	  
udite	  le	  parole	  del	  Corpo,	  non	  separatene	  il	  Capo;	  né	  quando	  udite	  le	  parole	  del	  
Capo	  separate	  il	  Corpo;	  perché	  non	  sono	  più	  due,	  ma	  una	  sola	  carne”.	  
	  
	  	  	  	  Con	   queste	   parole	   di	   Agostino	   vorrei	   concludere	   questa	   serata,	   per	   non	  
stancarvi	  e	  parlare	  delle	  opere	  di	  misericordia	  la	  prossima	  volta.	  Grazie.	  
	  
______________	  
*	  Preside	  Istituto	  Superiore	  Scienze	  Religiose	  "S.	  Luca"	  -‐	  Catania.	  	  
 
	  


